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“世上就怕认真二字”

1988 年 5 月，已在音乐领域小有成就
的朱培华，跟随先期出国的妻子来到欧洲，
在一个陌生的环境中开始崭新的生活。

出国之初，因为国家外汇管制，朱培
华只能带 40 西德马克，还因行李超重在
德国转机时被罚下一半。于是，到卢森堡
大公国之后，迫于生计需要，他不得不赶
紧找一份工作。

“一双弹钢琴、写五线谱的手，变成
了一双端盘子、洗杯子的手。”朱培华的
第一份工作是在卢森堡一家中餐馆“跑
堂”，每天从上午干到深夜。虽然生活艰
辛，但朱培华没有因此懈气，“世上就怕
认真二字，只要我认真去做一件事，就一
定能做好。”

果然，功夫不负有心人。没多久，朱
培华便凭借吃苦耐劳的干劲赢得餐厅老板
的认可。不仅如此，在每天 10 多个小时
的忙碌工作中，原本对餐饮业完全陌生的
朱培华，逐渐摸清了经营餐厅的门道。一
段时间后，他用攒下来的钱开了一家属于
自己的餐馆。

20世纪八九十年代，许多侨胞出国创
业，都会首选中餐行业。朱培华也不例
外，凭着一份独特的匠心，他的中餐馆开
得别有特色。

“我在餐馆里放了两个高达2.9米的青
花瓷花瓶，一个上面绘着中国的长城和壮
丽河山，另一个则颇具‘卢森堡味道’，
上面画着阿道尔夫大桥、卢森堡大公府等
当地的地标性建筑。”这两个令人耳目一
新的花瓶，是朱培华特地从中国的景德镇
订制而来的，目的是为了更好地吸引当地
顾客。

类似的精妙心思，朱培华还有很多。
例如，他将中餐馆选址在卢森堡风景秀丽
的郊区，餐厅里还装饰着中国结、红灯笼

和中国的艺术品。安静幽雅的外部环境，
“中国味”浓郁的室内布置，吸引许多顾
客来到他的中餐馆，纷纷夸赞这里不仅有
美味可口的菜肴，还如同一座博物馆。口
口相传，慕名而来的客人越来越多，朱培
华的生意越来越红火。

“不管是搞音乐还是做餐饮，行行都
可以出状元。我用心用情在做这件事，餐
馆才越开越好。”朱培华说，自己的成功
秘诀正是“认真”二字。

“我对新鲜事物有追求”

在许多人看来，拥有一家生意兴隆的
中餐馆已很不错，但朱培华并未止步于
此。“可能是因为之前从事音乐创作，我
一直对新鲜事物有着特殊的追求，希望能
再多做一些别的工作。”

20 世纪 90 年代，中国与欧洲的交流
并不像现在这样广泛、深入，朱培华从中
看到可以拓展的空间，成立了和协国际咨
询公司。当时，总部位于卢森堡的世界最
大钢铁公司阿赛洛与中国莱芜钢铁的合
作，就是和协国际从中牵线。

在朱培华看来，海外华侨华人有着得
天独厚的优势，一方面他们熟悉中国，另一
方面他们在居住国长期工作、生活，因此可
以在中国与居住国之间搭起一座桥梁，增
进彼此的了解与合作。

以卢森堡为起点，朱培华的生意越做
越大。而日渐繁荣、不断开放的中国始终
是他心中最深的情愫。

2005年，朱培华入股了德国一家从事
抗氧化、抗衰老医用保健品研发生产的生
物医药公司。最初，朱培华的股份只有
1%，他想开拓中国市场，却因其他合作
伙伴认为“中国太远”而无法实现。2008
年金融危机期间，朱培华有机会增持公司
股份，并成为这家德国公司的董事长，终
于如愿将公司业务扩展到中国。

如今，身为卢森堡中国经济文化交流
协会会长、欧洲杭州总商会会长，朱培华
经常思考，如何更好扮演中欧经贸合作的
桥梁纽带，更好地为中国发展贡献一份自
己的力量。他发现，当前，中国企业发
展，特别要在品牌打造和产品的设计创新
等方面下功夫，而这正是一些中国企业的
弱项，德国等欧洲国家则在这一方面领
先世界。因此，他一直希望能把拥有 300
家知名德企和协会、有着 65 年历史的德
国品牌设计委员会引入中国，和中国各个
企业、协会建立联系，帮助中国企业建立
品牌、创新设计。

事在人为。2018 年 11 月，经过多番
洽谈，朱培华公司设在浙江的一家子公司
终于与德国品牌设计委员会签署该委员会
在中国的第一份合作伙伴协议，这意味着
未来更多的中国企业将有机会在品牌建
立、产品设计等方面与德国企业和专业协
会进行密切交流。“我希望尽我所能，帮
助中国企业走出去，打造国际品牌，这是
非常有前景的。”

“中国唤醒我的音乐细胞”

“我一直把祖国放在心中非常重要的
位置。”2013 年底，朱培华响应“浙商回
归”的召唤，把工作重心转回国内。“我
相信进入新时代的中国一定会大有作为。”

回国发展之后，朱培华的事业迎来了
更多机遇。更让他惊喜的是，中国这片

“多情的土地”还唤醒了他的音乐细胞。
“算起来，我和音乐的接触断了近 25 年，
没想到回到中国，这块土壤又让我焕发出

创作音乐的无穷激情。”
工作之余，朱培华再次回归“音乐家”

的角色，创作音乐成为他的一项新工作。
这些年，他将对故土的热爱以及在海外的
生活经历相结合，谱写了多首充满感染力
的音乐作品。《劳动托起中国梦》传达了劳
动者的奋斗精神，也是朱培华这群海外侨
胞出国打拼、从无到有的真实写照；《浙商
之歌》赞颂了改革开放大潮中敢为人先的
浙商精神；《祖国，祝福你》作为 2016 年世
界华侨华人春晚的主题曲，引发强烈共鸣，
在海外侨胞中广为传唱……

“这是座美丽的城市，湖在城中央，
花开家门旁……”2016年G20杭州峰会期
间，一首名为《九月杭州桂花香》的歌曲
传遍杭州大街小巷。歌曲开篇，小提琴奏
出由远及近、婉转悠扬的越音引子，副歌
部分则加入西方交响乐的合奏，充满江南
韵味又不失西方风情的曲调，尽显杭州面
对各国宾客的热情与开放。

朱培华正是这首歌曲的曲作者，中西
合璧的曲风源自他的精巧构思。作为献礼
G20杭州峰会的原创歌曲，这首歌后来还
被刻录成光盘，作为礼物送给出席峰会的
外国国家元首和嘉宾。这也成为朱培华最
骄傲的一件事。

“很多人问我，如何创作出这么饱含
深情的作品？其实，我的创作动机很单
纯，不为名，不为利，只因为这些年中国
天翻地覆的变化带给我深深的触动，看着
祖国的山水更美了、人民的生活更好了，
我相信我们在实现中国梦的征途中会走得
更快、走得更远。”朱培华希望用美好的
音乐传达一份真挚的心声：“我爱我的家
乡，我爱中国这片热土。”

朱培华：

回到故乡谱写动人乐章
严 瑜 周伯洲

“就想出国看一看。”1988年，毕业于上海音乐学院、师从
“人民音乐家”施光南先生的浙江青年作曲家朱培华，抱着一个
简单的念头，怀揣40西德马克，登上了前往欧洲的飞机。此后
30年间，从做中餐馆里端盘子的“跑堂工”，到开起一家属于自
己的中餐馆，再到创办跨咨询服务、生物医药健康、餐饮等多
领域的跨国公司，朱培华从无到有，在异国他乡编织出自己的

“幸福梦”。而今，回到故土，他又拾起熟悉的音符，谱写动听
的曲调，演奏出华商与中国同频共进的美妙旋律。

图为朱培华 （左四） 和他的德国工作团队。 （照片由朱培华本人提供）

商 界 传 奇

“虽然在加拿大生活近20年，但我一直致力
于两国之间的交流工作。我希望通过加拿大黑
龙江总商会，为家乡带来更好的新技术、新项目
以及新投资，同时也将中国北疆的名优产品及文
化特色产业引进加拿大，共促两地的交流与合
作。”加拿大黑龙江总商会会长黄屏如是说。

新春期间，黄屏回到哈尔滨，初衷是为了
陪伴父母。“10 天的国内行程，陪伴父母的时
间加起来也不过两天。”期间，在黑龙江省相
关部门的邀请下，黄屏对哈尔滨等地进行了实
地考察。

初见黄屏，双目有神，身上燃着一股年轻
却又稳重内敛的生命力，中气十足，似乎有着
使不完的干劲和创造的活力。他笑着表示：

“回到中国的这几天，虽然忙得脚不沾地，但
此行让我不仅收获了友谊，更是倍增了构建加
中两国交流桥梁的信心。”

20 世纪 90 年代，黄屏与新婚妻子从哈尔
滨前往加拿大，开始了他与加拿大20年的不解
之缘。

“那时，大多数中国人对‘移民’两个字
还比较陌生。父母怕我吃苦，特意给我凑了10
万元。临出家门时，我将钱偷偷塞回老人的枕
头下面。”初到加拿大的黄屏揣着 3000 美元，
期望能在这里闯出一片天地。

现实是此岸，理想是彼岸，中间隔着湍急
的河流。与当时绝大多数海外移民一样，初来
异乡的黄屏面临生存压力、语言隔阂等困扰。

“下飞机的第一件事，我打听了一下回中国的
机票价格，然后将机票钱单独留了出来，塞到

了我的腰带里。”黄屏
回忆道。如今，这条
腰带已被挂在家中墙
壁上，里面的美金仍
在，但已被汗水泡白。

阳 光 总 在 风 雨
后。黄屏在加拿大的
第 一 份 工 作 是 做 销
售。3年后，黄屏创办
了天籁集团，专门从
事门窗模具设计和制
造等。黄屏说：“坎坷
与成功共同浸润的生
活才有滋味。艰苦奋
斗的精神不论何时都
不能丢，过去的挫折
只 是 坚 定 了 我 的 决
心，让我更加义无反顾地拼搏，我感谢20年前
的自己。”

2015 年 11 月，经过加拿大联邦政府注
册，加拿大黑龙江总商会正式落户多伦多市，
黄屏任总理事长兼总会长。他说，加拿大黑龙
江总商会成立初衷是要更好服务侨商，发挥好
两国交流的桥梁作用。“我们不仅要让黑龙江
走向多伦多，更要让加拿大走进中国。”

征战商海之余，黄屏与商会成员还热心于
公益事业，并搭建桥梁为两国文化等方面的交
流做出了积极贡献。“商会推出的‘斯坦福—龙
商精英奖学金’这一项目成为多伦多当地知名
的奖学金项目，我们侨商希望能最大程度地扶

持并鼓励加拿大的年轻一代，激励青少年全面
发展，发掘他们各方面的才华和潜力。”黄屏如
是说。

加拿大现有约180万华人，普通话和广东话
已分别成为加拿大排名第三和第四位的语言。
近年来，在黄屏及商会的推动下，首届黑龙江版
画展、中加经贸商务洽谈会、加中旅游年展会等
一系列两国交流活动如火如荼地展开。

黄屏表示：“中加经济互补性强，合作前
景广阔，希望两国不断提升双方贸易投资规模
和水平。我们侨商也将继续致力于构建两国文
化、环境、农业与金融等领域的合作交流桥
梁。” （来源：中新网）

加拿大华商黄屏：

致力搭建中加交流平台
刘锡菊

我的梦想是30年后，我一定要有自己的成就，自己的事业。所以
我要跑出来。做企业，跑出来才有机会。有梦想很重要，有了梦想还
要不断尝试。

——马来西亚陈大金属桶公司董事长 陈正财

当我建议成立一家银行的时候，大家都持有怀疑的眼光，但是我
已经计算好将会面临的风险，迈步向前，为的就是实现我的梦想。

——马来西亚大众银行创办人兼主席 郑鸿标

我也不是学什么专业的，有的只是经验。我不会说我带给大家一
样新的好东西，大家一定要向我学习，按照我说的做。我们会先做出
几家来给大家看看，我相信大家最终会认可、会接受的。

——美国龙胜行集团董事长 邓龙

一个成功的领导者应具备的最重要的品质是善于倾听、乐于沟通、
尊重别人、足智多谋、心胸开阔，时刻保持开放的心态以迎接变化。

——英国龙凤行创始人、董事长 陈顺安

我们要取之社会，用之社会。我们赚多少，都应该拿些出来回报
社会，不要去计较。

——澳中集团发展有限公司董事局主席 周光明

企业一定要做慈善。特别是成功的家族企业，要平衡跟社会的关
系。做慈善，不仅是在帮助别人，同时也是滋养自己，培养内心的爱
和对社会善意的认同感。

——新加坡万邦集团主席 曹慰德

有了教育、财富、事业平台，更重要的是继承上一辈人留下的勤
劳等精神财富。一定要将中国传统观念教给孩子，做人要有道德、有
诚信、有宽容，正所谓“人穷志不穷”。

——印度尼西亚达尼多集团董事长兼总裁 纪辉琦

中国的营商环境越来越完善，尤其是中共十八大以来，良好的政
治生态让政商关系越发清朗，中央政府又释放出支持民营企业发展的
信号，这更加坚定了我在内地做事创业的信心。

——怡海集团董事局主席 王琳达

图为加拿大黑龙江总商会推出的“斯坦福—龙商精英奖学金”项目。
（资料图片）

商 论 语 丝

壮观的亭台楼阁、幽静
的莲花池、妙趣横生的十二
生肖和熊猫园……从 2018 年
12 月到今年 1 月，由 75 万只
LED 灯泡点亮的各式中国花
灯在纽约斯塔滕岛上打造出
一个占地60亩的冬日乐园。

据统计，有十几万名纽
约 及 周 边 民 众 购 票 入 园 参
观，一时间“纽约彩灯节”
成为当地社交媒体的热词，
相关帖子浏览总量达 750 万
次。该活动成为斯塔滕岛区
史上规模最大、接待人数最
多的文化活动之一。

彩灯节的筹划者是两个
刚刚毕业的中国男孩——26
岁 的 刘 昊 坤 和 27 岁 的 苗 丛
林。2017年，从纽约大学运动
商业专业拿到硕士学位的两
个男孩产生了在当地创业的
大胆想法，并决定将大部分当
地人没见过的中国灯会作为
公司的首个项目一试身手。

从去年 3 月份起，他们开
始和纽约各政府部门沟通，逐
一申请数十种执照和许可，对
市内 40 多个公园进行场地调
研。此外，他们还要考虑花灯
从国内到美国的运输问题、如
何做好前期的活动宣传，甚至
连供给光源的发电机型号都
需要自己研究……面对加起
来不到 5 个人的公司，他们深
刻感受到在异国他乡创业的
艰辛。

好在他们找到了靠谱的
合作伙伴——一家位于四川
自贡的具有丰富制灯和海外
办展经验的公司。近200名自
贡工匠在一个月内赶制出 38
组大型花灯，用19个集装箱运
往美国。与此同时，20名工匠
飞赴纽约，与当地工人合作27
天完成了组装。

中国驻纽约总领馆和国家旅游局驻纽约办事处
为他们提供了很大的支持和帮助。“这种来自国家的
支持让我们感到很温暖。”刘昊坤说。

彩灯节大受欢迎也让美方场地合作方斯塔滕岛
斯纳格湾文化中心和植物园喜出望外，主动提出续
签协议，希望让彩灯节在这里扎根，年年举办。

“很少有人会想在节假日来斯塔滕岛逛逛，冬天
更是冷清，而中国彩灯节让这里‘活’了起来，”园
区首席执行官艾琳·富克斯说，“我们希望彩灯节继
续办下去，吸引更多人来斯塔滕岛。”

中国驻纽约总领馆文化参赞李立言说，彩灯节
的成功举办说明中国文化艺术有其独特的魅力。“许
多美国人从最初的新奇到震撼、到喜爱，这种体验
正是对中国文化艺术逐步了解和接受的过程。相信
彩灯节会激发更多人到中国旅游观光、继续探索中
国文化、感知中国的热情。”

彩灯节更是给那些远离故土的华侨华人带来心
灵上的慰藉，他们纷纷包车集体前来赏灯。“我看到
有位华人父亲，走到入口‘龙门’那儿，就蹲下身
来让孩子坐在他肩膀上，这场景就像在我们国内逛
灯会一样，让我很受触动。”苗丛林说。

与中国工人一起合作完成花灯组装的美国工程
师乔治·思登对这次经历感慨颇深。“当我们身在这
里时，没有中国人和美国人的区别，”他说，“彩灯
节把我们聚到一起，我们的文化在此交融，这个过
程就像花灯一样美妙而独特。”

（据新华社电）
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